

LA NUEVA ERA

PERIODICO INDEPENDIENTE

REDACCION Y ADMINISTRACION

SANTA CRUZ, 1,

Se publica los dias 3, 10, 18 y 26 de cada mes

La correspondencia se dirigirá á su director

No se devuelven originales aunque no se publiquen

PRECIO DE SUSCRIPCION

En toda España 50 céntimos cada mes
Número suelto 15 céntimos

NOTAS AL VUELO

Pequeñas cosas

En poco espacio de tiempo, el aspecto político de este distrito, ha sufrido una notable transformación, un cambio radicalísimo no soñado nunca por unas cuantas generaciones, sometidas al yugo del caciquismo. El partido conservador, al parecer, desalentado por desengaños pasados, creían muchos que sólo existía en las crónicas viejas del distrito. Inopinadamente, un día, en un momento, resurgió triunfador, radiante, joven, nutrido, vigoroso, para dar el último asalto y ganar en definitiva, una batalla, que moralmente, siempre estuvo ganada. El caciquismo ballesterista sucumbió. El pueblo orcelitano, la extensa población rural que le circunda, todo lo que compone el distrito, pedía hombres nuevos, savia nueva que viniera á nutrir una región enferma, á prestar los necesarios glóbulos rojos á un organismo anémico, pobre de sangre pura, sin fuerzas siquiera para defenderse y pedir la libre emisión de su derecho. Ahí están los conservadores, ahí está el joven diputado Excmo. Sr. Marqués de Rafal. El cambio ha sido notable, ruidoso, radical. Los hombres nuevos han encontrado mucho viejo que reponer, muchos vicios que combatir, muchas reformas que hacer. No es cosa de un día el orientarse, el ordenar el desbarajuste anterior, el estudiar tanto y tanto problema.

¿Y qué trae consigo esto? Nosotros hemos oído censurar á la

justicia. La justicia ha sido censurada... ¡pásmense ustedes! No es raro. En esta ciudad predominaba el desconcierto. Existían unas ordenanzas que maldito para lo que servían, si su letra no había de cumplirse. El que ha sido multado enérgicamente sin distinguos ni contemplaciones, por contravenir alguno de los artículos de las susodichas ordenanzas, se molesta, truena contra los nuevos administradores, pregunta si era para eso á lo que han venido.

Pues ¿qué creían? Ahora no hay influencias, cada cual vale lo que su respeto á la ley le presta.

Han concluido los comerciantes defraudadores, los matones y valientes de oficio, los que con perjuicio de tercero, del ciudadano pacífico y honrado, campaban por su guapeza, temiendo la arbitrariedad por ley y al allegado al cacique, por compadre.

La vara del Alcalde es una vara que tiene la misma medida para todos. Ni se alarga para la venganza ruin, ni se estrecha para favorecer injustamente al adulador.

Eso es lo que hasta ahora ha podido demostrarse ¿qué más? No se tardará mucho que en orden las cosas, podamos alabar la realización de proyectos encaminados á hacer á Orihuela un pueblo próspero, que alcanzara, igualándose con los más progresivos y felices.

Y entonces, hasta los enemigos que hoy hacen grandes y aprovechan las pequeñas cosas, tendrán que reconocer y alabar la obra iniciada por la actual situación conservadora.

Presupuestos municipales

(Continuación)

Pasamos por alto ahora las 400 pesetas que existen presupuestadas en el capítulo 2.º, sobre «Policía de Seguridad» bajo el concepto *Alcaldías y Tenencias*. De esto nos ocuparemos otro día, porque en este preciso momento, confesamos nuestra ignorancia, no podemos dar con la clave ó agujero por donde salen esas 400 pesetas. Si el gasto es justificado, lo manifestaremos plena y lealmente.

No vemos mal que se consignen mil pesetas, para *equipo y vestuario de la guardia municipal*; pero nosotros recordamos haber visto á los municipales con unos uniformes que se caían á pedazos y casi renovados por los remiendos, unos capotes viejos por el uso, cortos, una vergüenza en fin; entonces ¿qué se hacían de esas mil pesetas?; pues con ellas creemos que hay suficiente, para que anualmente se hubiera podido renovarse á dichos guardias el uniforme, ó siquiera alguna prenda; y saliéndonos del capítulo sobre «Policía de Seguridad», sin perjuicio de volver á él, vamos al de «Policía Urbana y rural».

Mil 595 pesetas figuran en el presupuesto para *limpieza*, que como la partida para uniformes, no solamente no nos parece excesiva, sino que la creemos harto pequeña. Sin embargo, ¿en qué se han invertido esas 1.595 pesetas? Nosotros hemos hecho muchas conjeturas y no hemos dado con el quid de la cosa. He ahí como

hay partidas a las que puede agregarse alguna cantidad del sobrante que nosotros hemos de sacar de este ligero estudio; de modo, que mejorando muchos servicios, nos prometemos demostrar que se puede gastar bastante menos dinero.

Mil pesetas por *arbolados*. Aquí encontramos otra partida, cuyo desembolso nos es también simpático, siempre que en los 22 años que han mandado los liberales, hubieran dejado algunas plazas y algunos amenos alrededores de la ciudad bien repoblados. Ni siquiera se ha podido conseguir aquí que encontrara eco la fiesta cultísima del árbol, encaminada á engendrar en los tiernos corazones de los niños el amor á la arboricultura y á enseñar á los hombres cosas provechosas.

Ciento treinta pesetas tiene presupuestadas nuestro municipio, para premiar á los que matan ó cazan animales dañinos, ó para extinguirlos. Creemos inútil por completo la partida y nosotros apostaríamos á que de esa consignación han reclamado muy pocos, porque no queremos decir ninguno.

Y aquí entra lo más peliagudo. Veinte mil pesetas anuales ingresa el matadero en las arcas del municipio, y este consigna como gastos para el mismo, 1.095.

Hemos hecho el gran descubrimiento. En un instante han desfilado por nuestra imaginación, los nombres de casi todos los periódicos locales, desde veinte años á la fecha. Todos de mil maneras, cansando ya á sus lectores, han venido diciendo que tenemos un matadero que se llama así, por-

que se quiere llamar y allí se llevan á las reses que han de sacrificarse para el consumo público. Se trata de un barracón mal oliente, derruido, asqueroso, sin material ni nada, que es un peligro para la salud pública, por su proximidad á la población y por el olor insano que despiden. Pues bien, el Sr. Román (D. Francisco,) creemos que por allá por el año 1902 ó 1903, le dió un lavado de cal al matadero tan referido, y desde entonces, no se ha gastado una peseta, ni se había invertido antes de la fecha indicada, para mejorar algo un edificio que tiene en las arcas municipales, 1095 pesetas cada año que pasa.

(Se continuará)

Las fiestas del Corpus.

Con un cielo de azul intenso, rodaba el sol como un enorme erizo de fuego. La tierra rojiza estaba salpicada de verdes hojas que eran holladas por los lindos y diminutos pies de las oriolanas. Inmenso gentío *endomíngado* poblaban las calles. Los vaporosos trajes de verano dejaban soñar con las turgencias aterciopeladas de las bellas que por encima de las barandas de los colgados balcones, asomaban bustos y cabezas deliciosas.

A las seis y quince minutos de la tarde, salió la procesión á la calle, y el hermoso carro triunfal en donde iba el Santísimo, recorrió la carrera, humillándose á su paso cuantos presenciaban el solemne desfile.

La procesión resultó notabilísima, por su orden, por el número y calidad de los alumbrantes.

El Excmo. Ayuntamiento, estuvo dignamente representado por el Alcalde D. José Escudero Zapata, el veterano político y distinguido amigo nuestro D. Pedro Ramón Mesples, los Tenientes de Alcalde, D. Ramón Montero Mesples, y D. Antonio Lucas Rodríguez, el concejal D. Carlos Montero Mesples y el Secretario don José M.^a López. La banda de música municipal, ejecutando preciosas marchas, triunfales, cerraba la comitiva que era seguida por una multitud inmensa. Al paso del Santísimo, se arrojaban de balcones y ventanas ininidad

de flores que caían como lluvia multicolor y aromática sobre el carro triunfal, horadando las nubes de incienso que despues de perfumarlo, ascendían al cielo en plateadas espirales.

Terminada la procesión, el señor Alcalde obsequió con un espléndido *lunch* en la casa Ayuntamiento, á los concejales que á ella concurrieron y á sus amigos políticos, que son todos los que siguen las discretas inspiraciones de nuestro Diputado á Cortes el Excmo. Sr. Marqués de Rafal. De los afectos al Sr. Marqués, no faltó uno, y también tuvimos el gusto de ver entre los asistentes á señores que siguen otras inspiraciones políticas y á muchos amigos particulares de nuestro joven alcalde.

Por la noche celebróse la tradicional velada musical, en el paseo de la Puerta Nueva, que estuvo concurridísimo y sin que hubiera que lamentar ningún incidente desagradable.

EL PARTIDO MORETISTA

Al fondo de la cuestión.

Hemos leído la hoja impresa que, *A los liberales del distrito de Orihuela* ha dirigido el comité moretista recientemente constituido en esta localidad. El documento nos sugiere algunas consideraciones que vamos á verter en estas cuartillas aderezadas con recuerdos de no muy lejana fecha. Los capdepones eran, por razón que todos conocemos, los árbitros de la política oriolana, los dueños del poder, los señores feudales en cuyas manos estaba desde hace 22 años la varita mágica á cuyo conjuro se movía toda la existencia de este distrito. Los capdepones vivían en Madrid, dejando todas sus prerrogativas en el mismo, casi condicionalmente, bajo la tutela de un representante, de un segundo jefe, que era el Sr. Ballesteros. Nos iremos explicando más luego.

Aprovechado discípulo dicho Sr. Ballesteros en la escuela política de sus protectores, no se contentó con empuñar las riendas del partido imperante, sino que provisto del látigo caciquil, autoritario é intransigente, sometió á una servil situación á sus amigos. Es bien cierto, ciertísimo que el partido capdeponista tenía en sus directores lo que merecía. Hombres que á pesar de jactarse con el dictado de demócratas, nunca hicieron valer la soberana voluntad de la mayoría, hombres que se sometían como los más aduladores cortesanos, hombres que nunca demostraron como liberales, esa rebeldía contra las cosas

injustas, rebeldía de los hombres que piensan por cuenta propia y que tienen fe en sus pensamientos dentro de la doctrina que sustentan, sin necesidad de faltar á una disciplina impuesta, siempre por aquellos ideales, nunca por la autoridad de un nombre: eso era el partido democrático en el distrito. La disciplina es necesaria tanto como la vida, tanto como las oposiciones en el régimen parlamentario, tanto como los partidos. Sin la primera de las cosas nombradas, no puede existir la segunda ni puede existir siquiera Patria; pero está muy distante la disciplina de la servidumbre. Podría existir el sufragio universal sin la voluntad? ¿Puede haber un partido democrático tal y como lo predicó Canalejas, con hombres sin conciencia del verdadero credo que defienden? He ahí por qué Ballesteros se imponía en el distrito á fuerza de látigo. He ahí por qué en un distrito gobernado por demócratas, imperaba el caciquismo más deprimente. Estudiemos ahora á los hombres sometidos sin voluntad, los agrupados alrededor de los capdepones y conducidos por Ballesteros en el campo político. Ballesteros era un ídolo más que un jefe local de un partido. Sus partidarios le seguían sumisos. Él repartía cargos, enmendaba disposiciones é imponía su voluntad. Los capdepones han sido ingratos con la masa general de sus electores, con el distrito, pero en cambio han sido pródigos con sus más allegados. La comarca no tendrá carreteras, no tendrá caminos, no habrá rebajado el cupo excesivo de consumos, no tendrá grandes mercados para sus productos, ni habrá podido evitar que se mermen los riegos de su huerta con desviaciones y presas en la parte alta del Segura, Orihuela no gozará de esos privilegios, obtenidos por otros pueblos que tuvieron hijos ministros; pero en cambio, hoy puede ostentar en el padrón de sus vecinos, una cohorte de ex-empleados del Estado, todos de levita corta y mala letra. Si los capdepones no hubiesen gastado sus influencias en procurar destinos y hubieran trabajado por el bien común del distrito, otra copla les cantara en su derrota. Ahí la prueba: apenas caído Ballesteros y extinguido el poder de los capdepones, surge como por encanto el partido liberal moretista, despegado del que seguía las inspiraciones de aquellos políticos, y en su primera soflama á los liberales del distrito de Orihuela, dicen, escondiendo el rabo y dorando antes la píldora:

«Deslindadas las tendencias liberales en las dos grandes agrupaciones que hoy las integran políticamente, el partido liberal oriolano, más por deferencia y afección personal á sus jefes que por sufragio de sus voluntades, ni reclamadas ni espontáneamente concedidas, inicia su ingreso y abraza su bandera en una de aquellas agrupaciones liberales. Circunstancias de todos conocidas dan vida y cuerpo en este Distrito á un partido conservador que se apresta á la lucha. Y el liberal de lozana y próspera vida, de elementos políticos avezados á la lucha, conaturalizado con el triunfo ini-

cia un abandono de sus posesiones ganadas y en él cunde el desaliento y la retirada sin lucha, es la consecuencia de la empeñada contienda.»

¿No envuelve esto una cruel censura para el derrotado?

Dijimos antes que los capdepones habían conferido títulos á Ballesteros, sentado que en el partido democrático no hay tal democracia, dejando todas sus prerrogativas en el distrito, *casi condicionalmente*, bajo la tutela de dicho señor. Condicionalmente debía ser. Fué despues Ruiz Capdepon Senador vitalicio y dejó libre el distrito por el que, enseguida, previa una parodia de reunión democrática en el salón de sesiones de la Casa Ayuntamiento, proclamó el partido la candidatura para la diputación á Cortes, del Sr. Ballesteros. Todo estaba preparado. Ballesteros esperaba en su casa la visita de sus amigos. Habló desde el balcón. El Sr. López (don Francisco) lo abrazó. Despues... diríamos como aquel: *consuetum est*.

¿Tuvo intervención en esto el señor Ruiz?

Indudable.

¿Esperaba otra cosa, soñaba con otra cosa?

Misterio. Desde aquel día y á pesar de lo afirmado por Capdepon en un banquete celebrando el triunfo de Ballesteros contra la candidatura de la *Liga Católica*, este último, nos parece, que ha navegado sin timón ni vela, por el ancho mar de la política. Vino el partido conservador, y en él reconoció el pueblo sabia nueva, vigor, esperanzas, quizá realidades, y este partido quitó las últimas ruinas del vestuto castillo feudal capdeponista.

Los moretistas no son más que un grupo minúsculo del fracasado partido democrático ballesterista, no son más que una cosa desprendida del organismo muerto y aun insepulto. Se han ido porque Ballesteros no tiene la llave mágica de las prebendas ni distinciones. Cesó en su entresuelo la confección de fajines y la fundición de medallas... ¡Dios lo ampare!

Por eso mismo, la opinión ha acogido con indiferencia la hoja repartida por los inesperados moretistas. Su propio acto los ha desautorizado y vencido en el momento de su germinación. Estuviese vivo el cacique caído, elaboraríamos la actitud de los liberales emancipados, del yugo; ahora es tarde para encontrar eco en las masas, más cuando estas comienzan á ver que no les hace falta apuntadores viejos, sin vista, para guiar la buena administración local. Eso es aparte. Nosotros deseamos que se organice un partido fuerte, vigoroso, nuevos de iniciativas, pero no con las ruinas, casi pulverizadas por sus culpas, de una política que en este distrito ha muerto.

Queremos decir: *estos son aquellos*, por tanto, antes de entrar de nuevo en el templo, necesitan limpiar hasta el polvo de sus sandalias. La misma política llevaría consigo, como una eterna maldición, los vicios de la que ha pasado.

Ayuntamiento

Sesión del día 1 de Junio de 1907

Se abre la sesión bajo la presidencia del Alcalde Sr. Escudero con asistencia de los señores concejales D. Pedro R. Mesple, D. Antonio Lucas, D. Ramón Montero, D. Tomás Rodenas y D. Carlos Montero.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, se acordó á propuesta del señor presidente, el derribo del antiguo paseo de Sagasta, dejando en su lugar una calle espaciosa y amplia, con anchas aceras y arbolado y cubriéndose el acueducto que pasa por debajo de dicho paseo, con lo cual ganará en higiene y urbanización la citada vía.

Tras de otros acuerdos de escasa importancia se levantó la sesión.

La mejora que se está realizando, es de las que dan gloriosa reputación al que las concibe y ejecuta, y como la de que nos ocupamos, su mérito pertenece por entero al Sr. Alcalde D. José Escudero Zapata, lo tributamos los más calurosos elogios y aplausos, en nombre de los vecinos de la calle de Sagasta y de todos los habitantes de Orihuela, que ven con agradable satisfacción que su alcalde se desvela por mejorar este pueblo, poniéndolo á la altura que le corresponde por su historia y su cultura.

REPORTERISMO

De hombres es el errar y de sabios mudar de consejo, y los políticos de gramática parda semilechuguinos de Redován, se han agarrado al refrán con que encabezamos esta información y verán ustedes lo que han hecho.

Cuando era jefe indiscutible y perpetuo D. Francisco Ballesteros (R. I. P. politicante) los hermanos Sres. Mazón, fueron ballesteristas á *clavo pasado*, cuando vieron que triunfaba en el distrito la política del Excmo. Sr. Marqués de Rafal, se ofrecieron á este señor, protestando de ser liberales conservadores; y barruntando disturbios y creyendo que volvería á triunfar la política canalejista, se vinieron á esta ciudad, concurriendo á la estación de ferrocarril; para esperar á D. Trinitario Ruiz Valarino y prestarle pleito homenaje, el día de la memorable *plancha* de los canalejistas.

Si estuviera en puertas la república ó el carlismo, los Sres. Mazón se calarían

el gorro frigio ó la boina, pues lo importante para ellos, es no perder el poder y ser los *amos* de Redován con blancos ó negros, con rojos ó azules. *Pancismo* se denomina esta figura en política.

Una pregunta al jefe del partido conservador local, ó en su defecto á quien corresponda.

¿Quién representa al partido conservador en Redován? porque suponemos que con el último acto realizado por los referidos Sres. Mazón, habrán sido excomulgados y expulsados de dicho partido.

Una denuncia al Sr. Alcalde.

El fabricante de camas de hierro don Juan María, invade la calle Nueva, en la que instala multitud de camas, catres, sillas y otros muebles en construcción, convirtiendo la vía pública en dependencia de su taller é interrumpiendo la circulación, y como esto constituye un abuso intolerable, del que pudieran tomar un mal ejemplo los demás industriales de Orihuela, lo ponemos en conocimiento del Sr. Escudero, para que ordene á los dependientes de su autoridad, impidan la continuación del abuso, haciendo cumplir al Sr. María, lo que previenen las ordenanzas municipales.

Acojemos un rumor que de ser cierto, evidencia la ambición insidiosa de algunos políticos que al parecer, ansiarían modular á costa del país.

Se trata de una comisión que se dice ha trabajado tenazmente para conseguir la destitución de nuestro alcalde D. José Escudero Zapata; y siendo honrada y noble la administración del Sr. Escudero, y ejemplar su conducta moral y política, no se nos ocurre otra cosa que pensar en que los egoísmos de esas personas, no tienen otra mira que el interés propio y el mal del pueblo, y el pueblo no quiere más padrastrós; está muy satisfecho con su padre.

Oportunamente recibimos una atenta invitación de D. José Pascual Marco Aguilar, para que asistiéramos á su primera misa cantada, cuyo acto tuvo lugar en la iglesia parroquial de la villa de Callosa de Segura, el 30 del pasado mes.

El acto resultó solemnisimo, siendo orador sagrado el párroco arcipreste de dicha villa D. Julio López Maymón. Apadrinaron al joven sacerdote, la señorita Doña Concepción Franco Rebagliato y su hermano D. Manuel, nuestro distinguido amigo y compañero el director de «El Diario», los que, en recuerdo de acontecimiento tan fausto, le han regalado un rico caliz de oro y plata labrados.

Felicitemos al nuevo sacerdote y le deseamos mucha suerte en el difícil y sagrado ministerio que ha abrazado por espontánea vocación.

También celebró ayer domingo su

primera misa, en la iglesia parroquial de Santas Justa y Rufina, el nuevo presbítero D. Carmelo García Soriano.

El acto, al que fuimos atentamente invitados, resultó notabilísimo, siendo orador sagrado el M. I. Dr. D. Francisco Iñesta Cañizares, canónigo Magistral de esta S. I. Catedral, quien pronunció un discurso elocuente como todos los suyos, admirando al numeroso y distinguido auditorio. Fueron padrinos D. Manuel Canales Ortuño y doña Mercedes Galvez Ortuño.

Felicitemos al joven sacerdote por su elevación al sagrado ministerio, en cuyo desempeño le deseamos acierto y el respeto de sus conciudadanos.

Continúan las cábalas y la fabricación de calendarios, pugnando los que á estos entretenimientos se dedican, por acertar los nombres de los señores que serán elegidos Tenientes de alcalde y Síndicos del futuro Ayuntamiento, y hay quien dice:

«¡Me juego (aquí las pesetas) á que los Tenientes de alcalde serán Fulanito, Sutanito, Mengainito, etc., porque esta es la candidatura de D. Fulano, cuyo triunfo es indiscutible porque representa, ó es tal cosa en el partido conservador!»

Y todos se equivocan, porque el Alcalde, fiel guardador de los preceptos legales, impedirá las coacciones y no tolerará que se contrarie la voluntad de los ediles, los cuales elegirán libremente los cinco Tenientes de alcalde y los dos Síndicos.

Vivir para ver.

En la carretera de esta ciudad á Torrevieja y en las puertas de nuestra misma población como quien dice, existen varios basureros que despiden un olor insoportable, haciendo imposible la vida de los vecinos de aquel arrabal; y como estamos en un tiempo, en que por esta causa pudiera alterarse la salud pública, lo ponemos en conocimiento del señor Alcalde, para que ordene que desaparezcan de aquel sitio lo antes posible, aquellos focos de infección.

En Sevilla donde residía, ha dejado de existir el digno caballero D. Joaquín de la Moneda, padre político de nuestro querido y particular amigo el reputado cirujano dentista D. Alfredo Ibañez.

Bien sabe el amigo Ibañez que nos asociamos sinceramente á su dolor, y enviamos el más sentido pésame tanto á este como á su apreciable familia.

En los andenes de la carretera de la estación de ferrocarril y en sitio visible, se han colocado carteles, conteniendo la prohibición del paso de los ciclistas por aquellos lugares.

Reciba nuestro sincero aplauso el señor Alcalde, por haber atendido la petición que le hacíamos en nombre del vecindario, y para que en todas sus partes, sea completa la atención que el señor Escudero guarda con la prensa, nos atreveríamos á suplicarle que dispusiera que tanto á los ciclistas como á los demás vehículos que transitan por nuestra ciudad durante la noche, se provengan de faroles.

Gracias y adelante.

Hemos tenido el gusto de establecer el cambio con el trisemanario motrileño «Vida Nueva».

EL CENSOR.

R. I. P.

Los moretistas, convencidos de su inutilidad, invitan á ustedes á la misa de cuerpo presente con lectura del régimen y la concordancia gramatical, que tendrá lugar en la Academia de la Lengua un día de estos; pero como *no hay mal que por bien no venga*, también participan á ustedes los moretistas, que el partido ha entrado en el noveno mes de la gestación y en breve dará á luz un nuevo periódico diario, órgano de sus ideas.

Celebraremos que el engendro no resulte un aborto, en que el idioma de Cervantes quede maltrecho.

Esperamos el alumbramiento de los liberales moretistas, para juzgar á su retoño como merezca.

Se asegura que el *padrino de el nene* será D. Luis Barcala.

Nos parece que la *criatura* resultará raquítica, pues los *padres* no se crían muy robustos que digamos; y... al tiempo.

Ha dejado la dirección del periódico local «La Huerta», nuestro estimado amigo y compañero D. Rafael Rogel Rech.

Con brillantes notas y matrículas de honor, ha obtenido el título de profesora elemental en la normal de Alicante la señorita Hipólita Navarro, á la cual, lo mismo que á sus Sres. padres, enviamos nuestra enhorabuena.

Hoy, en Torrevieja donde se halla, ha dado á luz con toda felicidad una preciosa y robusta niña, la esposa de nuestro distinguido amigo el digno alcalde de esta ciudad D. José Escudero Zapata.

Avisado por telegrafo, ha salido para dicha villa el venturoso padre, á quien como á su virtuosa señora, felicitamos sinceramente por tan fausto suceso de familia.

Interinamente se ha hecho cargo de la alcaldía, el primer teniente Sr. German Moreno.

Imp. de Manuel Pérez, Santa Cruz, 1,

